Aldea Mundo Revista sobre Fronteras e Integración Año 21, No. 42 / Julio-Diciembre 2016 (2) ISNN 1316-6727/ ISSN 2443-4515 (Versión Electrónica) / Depósito Legal 1996 - 02TA-3 Depósito Legal Electrónico ppi201402TA4545

AGENDA DE LAS RELACIONES COLOMBO-VENEZOLANAS (JULIO-DICIEMBRE 2016)

MELITZA ATENCIO
ISAAC DUEÑEZ
JOSÉ GREGORIO TORRES CONTRERAS

ECONOMÍA - DESARROLLO

"CÁMARAS DE COMERCIO DE VENEZUELA Y COLOMBIA DISCUTIRÁN INTERCAMBIO ECONÓMICO EN LA FRONTERA"

El Gobernador Vielma Mora convocó una reunión con los representantes de las cámaras de comercio de Cúcuta y de San Cristóbal, para hablar sobre el intercambio económico de la apertura fronteriza. Aseguró que bajo parámetros claros y políticas bien definidos para combatir la corrupción "se podrá abrir gradualmente la frontera con Colombia y avanzar hacia una nueva frontera de paz que brinde igualdad de oportunidades para ambas naciones". La idea es seguir trabajando en conjunto con todos los actores económicos de la frontera al mismo tiempo que se aplica mano dura a funcionarios corruptos que se prestan para el contrabando o propicien la salida de gasolina y alimentos por los llamados "caminos verdes" por parte debandas criminales que viven del secuestro, sicariato, prostitución, extorsión y el narcotráfico. LN 09/07/2016.

PROPONEN USO DE MONEDA FRONTERIZA ÚNICA

Wladimir Tovar, coordinador de asuntos fronterizos y aduaneros de Fedecámaras Táchira expresó que "con la creación del Consejo Nacional de Economía Productiva, la agenda económica

bolivariana del Gobierno deberá desprender decisiones inmediatas que permitan la reactivación de la productividad de la frontera y su apertura gradual". Señaló que la agenda anunciada por el Ejecutivo Nacional, para direccionar hacia un nuevo modelo productivo, debe incluir de manera inmediata el establecimiento de acciones que en su aplicación permitan la apertura gradual a la frontera. LN 23/01/2016

"NUNCA SERÁ POSIBLE EL PROGRESO FRONTERIZO CON EL INTERCAMBIO BINACIONAL BLOQUEADO"

El alcalde de Michelena, Fernando Andrade se solidariza con los habitantes de la frontera. "A causas del cierre fronterizo se han manifestado una serie de inquietudes y desventajas para ambos países". Así lo expresa el precandidato a la gobernación del Estado Táchira quien asegura que con el comercio binacional bloqueado nunca será posible un correcto funcionamiento de progreso y avance del comercio en el ámbito bilateral. LN 04/07/2016.

86

DERECHOS HUMANOS

SALUD

PARA BUSCAR ALIMENTOS EN CÚCUTA, MUJERES CRUZARON ABRUPTAMENTE LA FRONTERA

Más de 500 personas provenientes de Ureña cruzaron el puente Francisco de Paula Santander, sin importar el impedimento de la GNB en territorio venezolano, con la intensión de buscar alimentos y víveres en la capital norte santandereana. Muchas de ellas se mostraron contentas por las compras que lograron hacer en Colombia. LN 05/07/2016.

PIDEN AL GOBIERNO MÁS UNIDADES MÉDICAS PARA LA FRONTERA

Las autoridades de salud colombianas solicitaron recursos nacionales para fortalecimiento de la red pública, ya que no están en disposición de atender los enfermos venezolanos que requieren procedimientos especializados y medicamentos; en caso que desbloqueen los pasos fronterizos. El Ministerio de Salud y Protección Social agilizará la cofinanciación de dos Unidades Médicas, una para Puerto Santander y otra para Villa del Rosario, que serán dispuestas en albergues y zonas de concentración habilitadas para garantizar el acceso a servicios de salud. LO 16/07/2016.

POLÍTICA EXTERIOR

RESPALDA EL PARLAMENTO ACCIONES DEL GOBIERNO POR UNA FRONTERA DE PAZ, INTEGRACIÓN Y LEGALIDAD

En un debate de al menos 4 horas, representantes del sector transporte urbano y de carga solicitaron entre otras cosas a los diputados del Consejo Legislativo Estadal, la mediación del CLET para que dentro de las iniciativas emprendidas por el gobernador José Vielma Mora y el presidente Maduro "sean reactivadas las carroceras de la zona fronteriza y les provean repuestos e insumos para 60% de la flota que se encuentra inactiva". LN 13/07/2016.

COLOMBIA RATIFICA QUE NO ESTÁ AUTORIZADO EL INGRESO DE VENEZOLANOS

Las autoridades de Colombia y Venezuela acordaron no autorizar el paso de venezolanos, hasta tanto no se terminen de acordar las medidas migratorias que permitan abrir los pasos fronterizos de forma definitiva. Así lo advirtió Víctor Bautista, director para el Desarrollo y la Integración Fronteriza de la Cancillería de Colombia. Tampoco oficializó una fecha de reapertura. LN 23/07/2016.

TRANSPORTE

"DOTARÁN DE PLACA MERCOSUR A VEHÍCULOS FRONTERIZOS"

Con respecto a la reapertura de los pasos fronterizos entre Colombia y Venezuela se implementará la placa Mercosur para los vehículos fronterizos. Vielma Mora explicó que la placa Mercosur será municipalizada para los habitantes de los municipios fronterizos: Bolívar, Pedro María Ureña, García de Hevia, Junín, Rafael Urdaneta, Capacho Nuevo y Capacho Viejo, Lobatera y Ayacucho. LN 06/08/2016.

VENEZUELA PROPONE PASO PEATONAL EN LA FRONTERA.

El gobierno venezolano propone el paso peatonal desde 6 de la mañana hasta las 6 de la tarde, para así iniciar la normalización de personas en los puentes internacionales de Ureña, San Antonio y Boca de Grita. Asimismo Vielma Mora, comunicó que el Pdte. Nicolás Maduro presentará la propuesta durante la graduación de nuevos subtenientes de la Academia Militar. Sin

embargo, señaló que se estudia el paso de motos entre ambos países. Con relación a la reapertura definitiva de los pasos fronterizos, señaló que debe haber intercambio internacional en cuanto a establecimientos de peaje, el seguro de vehículos y el libre tráfico por los puentes internacionales. LN 07/07/2016.

REANUDACIÓN DEL TRÁNSITO DE CARBÓN COLOMBIANO ESPERAN TRANSPORTISTAS UNA VEZ REABRAN FRONTERA

Los transportistas tachirenses desean que, así como el gobierno venezolano permitiera la salida de carbón colombiano en los puertos de la Ceiba y Maracaibo, también rehabiliten el paso por los puentes internacionales de San Antonio y Ureña, y accedan a la reanudación de tránsito de este mineral proveniente del Norte de Santander. Se ha calculado que el paso de carbón por estos puntos da trabajo a unos 500 transportistas. Debido a esta situación el Gobernador del Táchira plantea ante el gobierno nacional reabrir los pasos fronterizos y reactivar el empleo de familias de esta región. Sin embargo, el tránsito de carbón mineral tiene beneficios tanto para los transportadores como para el estado Táchira pues no solo activa el transporte de carga sino también restaurantes, hoteles, entre otros. LN 14 /07/2016.

TRASBORDO DE MERCANCÍAS EN FRONTERA PLANTEAN TRANSPORTISTAS VENEZOLANOS

Los transportistas venezolanos de carga internacional proponen a la autoridad aduanera que restablezcan el acuerdo comercial entre Colombia y Venezuela firmado el 28 de noviembre del 2011. La propuesta realizada por los directivos y representantes de la Cámara Social de transporte del Estado Táchira, determinará las potencialidades y debilidades referentes a la reapertura de los pasos fronterizos. LN 09/08/2016.

CHOFERES COLOMBIANOS PODRÁN PAGAR GASOLINA VENEZOLANA EN BOLÍVARES, DÓLARES O PESOS

En el puente internacional Simón Bolívar, cuatro gandolas transitaron para reactivar el paso de mercancías entre Venezuela y Colombia, aclarando el Gobernador de Norte Santander, William Villamizar, que los trámites de importación y

exportación de productos requieren de 5 a 10 días. Asimismo el Gobernador Vielma Mora destacó que los choferes de carga y los conductores particulares que ingresen a Venezuela tendrán la oportunidad de comprar gasolina Venezolana. LN 26/09/2016.

MIGRACIÓN

AUTORIDADES COLOMBIANAS DETIENEN A UN VENEZOLANO POR TRÁFICO DE MIGRANTES CUANDO CRUZABA LA FRONTERA

En el Puente Simón Bolívar fue detenido un venezolano por presunto delito de tráfico de migrantes cuando intentaba cruzar con otras dos personas la frontera común, abierta temporalmente, para que los venezolanos compren alimentos y artículos de primera necesidad. Al parecer las otras dos personas son de origen Árabe quienes se expulsarán del país a su vez judicializaran al venezolano. LN 17/07/2016.

SAIME PROPONE USO DE LECTORES DE PASAPORTES EN PASOS FRONTERIZOS

El Director del Saime, Juan Carlos Duarte, explicó que se ha planteado la instalación de lectores de pasaportes y huellas dactilares, para tener un mejor control de las personas que pasan por los puntos migratorios. Precisó que la tecnología para la seguridad en los límites con Colombia es esencial. Además adecuarán el cruce fronterizo de San Antonio del Táchira de cuatro a diez puestos de atención para dar mayor celeridad al proceso. Todo esto en miras hacia el proceso de apertura fronteriza. LN 23/07/2016.

CANCILLER COLOMBIANA PROPONE USO DE CÉDULA FRONTERIZA

El Gobierno Venezolano está de acuerdo con la propuesta de la canciller colombiana María Holguín, en la creación de una cédula fronteriza que ayude al libre tránsito en el área limítrofe; medida que ayudará a ambas naciones, en la misma se contemplará la información fundamental de las actividades que realice cada persona en la frontera. LN 5/08/2016.

PROPONEN REVISIÓN Y ACTUALIZACIÓN DE ACUERDOS MIGRATORIOS FRONTERIZOS

En el marco de la estructuración de la Nueva Frontera de Paz, los entes gubernamentales correspondientes deben revisar y actualizar los acuerdos binacionales que han prevalecido durante años en materia migratoria, a fin de poder ejercer control y resguardar la soberanía nacional. LN 26/08/2016.

CIUDADANOS CON CÉDULA FRONTERIZA PODRÁN COMPRAR EN COLOMBIA SIN INCONVENIENTES

El asesor de la cancillería colombiana de la frontera, Víctor Bautista y el director nacional de Migración Colombia, Christian Krüger, informaron que la cédula fronteriza que planean entre Venezuela y Colombia hará más viable el traslado de alimentos y otros insumos para los pobladores de ambos países. Dicho documento tendrá el número de identificación de la persona a manera de código; permitiendo a los ciudadanos transitar sin presentarse estrictamente en los puestos de control y podrán comprar productos de la canasta básica, en el cual se dará prioridad a los estudiantes y trabajadores que necesitan trasladarse de un territorio al otro. Sin embargo, aún no se ha acordado hasta dónde geográficamente podrá utilizarse. LN 09/08/2016.

COMERCIO NO REGISTRADO

MILITARIZAN MERCADOS DE LA FRÍA Y DECOMISAN MERCANCÍA PROCEDENTE DE COLOMBIA

Los mercados de la Fría fueron militarizados por 80 efectivos de la GNB y del Ejército quienes realizaron una requisa en los puestos de venta de los mercados en García de Hevia y 19 de abril. El presidente de la cámara de comercio de la Fría, William Roa expresó que ante la escasez de alimentos en Venezuela y dado la cercanía del municipio con Colombia, la gente revende los productos neogranadinos para obtener ingresos y satisfacer a la población; destacando que gran parte de estos productos ingresan por las trochas que existen entre ambos países. LO 22 /07/2016.

POLICÍA COLOMBIANA INCAUTÓ MILLONARIO CARGAMENTO DE MERCANCÍA DE CONTRABANDO

La policía Metropolitana de Cúcuta y la Polfa realizaron un operativo en el Corregimiento la Parada en Villa del Rosario, en el que lograron desmantelar un deposito donde almacenaban mercancías de contrabando manufacturado de Venezuela. En la trocha "Los Magos" cerca del rio Táchira encontraron una construcción donde incautaron 31.464 elementos de procedencia extranjera como juguetes, licor, implementos navideños valorada en más de 83 millones de pesos Colombianos. LN 11/09/2016.

AUTORIDADES COLOMBIANAS INCAUTARON GASOLINA VENEZOLANA DE CONTRABANDO

Autoridades Colombianas incautaron más de 4 mil 500 galones de combustibles en la localidad de Pedregales, Cúcuta, procedente de Venezuela. En otros operativos la policía Metropolitana de Cúcuta deshabilitó, en Boconó, un centro de gasolina ilegal donde sorprendieron a los contrabandistas transportando combustible en bicicleta por una trocha de San Antonio. Se detuvieron 6 hombres y se incautó más de 1000 galones de gasolina. LN 25/09/2016.

SEGURIDAD

ALCALDES DE LA FRONTERA INQUIETOS POR SUMINISTRO DE COMBUSTIBLE Y LA SEGURIDAD

El comandante de la ZODI, General de división Elías Moreno Martínez comunicó en el marco de la gran misión Abastecimiento Soberano, el traslado de 110 efectivos, todos pertenecientes de 63 Brigada de Ingenieros con sede en Monagas, hacia la frontera con Colombia para controlar el contrabando de extracción de alimentos en Ureña y San Antonio. LA OPINION 13 /07/2016.

TRASLADAN 110 EFECTIVOS MONAGUENSES A FRONTERA CON COLOMBIA

La mayoría de los alcaldes del lado venezolano de la frontera están de acuerdo con la reapertura de los pasos fronterizos, puesto que asumen que sería beneficioso, aunque destacan que el suministro de combustible y la seguridad es inquietante. Por otra parte el alcalde de Tibú comunicó que en las condiciones actuales no cambiaría la situación del contrabando por eso solicitó revisar las zonas que tienen relación binacional como Tres Bocas, para que se convirtieran en pasos fronterizos legales cuanto se restablezca la institucionalidad; señalando que esta iniciativa contribuiría con la reducción del contrabando. Depende del gobierno Venezolano mantener estabilidad y seguridad en la frontera. EU13/09/2016.

GUERRILLA - GRUPOS ARMADOS ILEGALES

EJÉRCITO COLOMBIANO DIO DE BAJA A DOS PARAMILITARES EN FRONTERA CON TÁCHIRA

Los Soldados de la Trigésima Brigada del Ejército dieron de baja a dos miembros de la estructura criminal del 'Clan Úsuga' que opera entre Guaramito, zona rural de Cúcuta, y la zona norte del Táchira. En el enfrentamiento fueron ultimados los dos antisociales. El general Hugo López aclaró que esta operación fue producto de la ofensiva que adelanta el Ejército, en coordinación con la Policía, contra las bandas criminales al servicio del narcotráfico y el contrabando en esta zona. Asimismo expresó que los ultimados "extorsionaban, amenazaban a la población, se dedicaban al robo de hidrocarburos, narcotráfico y contrabando", desde Venezuela. LN 08/07/2016.

DENUNCIAN DESPLAZAMIENTO MASIVO DE GUERRILLEROS A VENEZUELA TRAS ACUERDO ENTRE COLOMBIA Y LAS FARC

Las conversaciones realizadas entre el gobierno colombiano y las FARC, influyó en el desplazamiento masivo de grupos guerrilleros a la

zona fronteriza con Venezuela. Ha sido unas de las consecuencias más irregulares, puesto que al no tener líderes actúan en los estados fronterizos reclutando niños y adolescentes y controlando actividades ilegales como el contrabando y el narcotráfico. Javier Tarazona, presidente del Colegio de Educadores del estado Táchira, denunció que había acudido a la Defensoría del Pueblo, para exigir a su titular, Tarek William Saab, que vele por los derechos fundamentales de los ciudadanos que habitan en los estados fronterizos entre Colombia y Venezuela. La masiva presencia de guerrilleros elevo los índices de ausencia escolar de la zona fronteriza, los cuales aumentaron el 80 % en educación media, puesto que los menores son reclutados, a través de campañas agresivas por parte de los irregulares. Tarazona afirmó que los jóvenes accedan a estos grupos al margen de la ley como mecanismo para mejorar una situación financiera ante la crisis económica. Del mismo modo, estos grupos están en Táchira, Apure, Amazonas, Zulia en campamentos reclutando niños y adolescentes. LN 15/07/2016.

NO PREVÉN UN CAMBIO PROFUNDO EN LA FRONTERA TRAS EL ACUERDO ENTRE EL GOBIERNO Y LA GUERRILLA

En cuanto a la investigación realizada por la gente del Observatorio Social del Táchira, de la Universidad Católica (UCAT), no se prevé un cambio profundo en la frontera colombovenezolana. Además del acuerdo de paz firmado por la guerrilla de las Farc y el gobierno colombiano, consideran que las visiones de ambos países sobre la franja fronteriza no van a cambiar. El profesor Miguel Ángel Morffe, especialista en Políticas Públicas de la UCAT, habló sobre las perspectivas de violencia en la frontera; aclarando que los factores de riesgo, son la realidad social y económica de la frontera. Existen altas tasa de desempleo, de informalidad, de deserción escolar; pobreza media y baja, alta desigualdad y delitos que aumentan las probabilidades de hechos violentos. Los factores de riesgo crean condiciones de desventaja o vulnerabilidad que abarcan a muchas de las personas que puedan ser objeto de algún delito o pertenecer a una banda criminal, realizar contrabando, abigeato, robo o hurto. Debido a estas perspectivas no se visualiza a corto plazo un proceso o un modelo de integración que permita desarrollar la frontera de 90

forma binacional. LN 04/10/2016.

SECUESTRO - VACUNA - EXTORSIÓN

CONTRABANDISTAS ATACARON ALCALDÍA DE PUERTO SANTANDER EN FRONTERA CON VENEZUELA

Se registraron disturbios en la alcaldía del municipio colombiano de Puerto Santander por parte de un grupo de personas que mostraron su desacuerdo con una propuesta policial en contra del contrabando. El alcalde de Puerto Santander, Henry Manuel Valero, dijo que los disturbios comenzaron cuando la Polfa desplegó operaciones contra los contrabandistas, según el diario La Opinión. LN 3/07/2016.

DROGAS Y NARCOTRÁFICO

COCAÍNA QUE TRANSPORTARÍAN A VENEZUELA INCAUTARON EN CALETA DE TALLER CUCUTEÑO

Las autoridades Colombianas encontraron 220 kilogramos de cocaína listos para transportar a Venezuela, en un taller mecánico en Villa del Rosario. Los efectivos llegaron al sitio donde eran modificados vehículos para el transporte de la droga. La droga quedó en evidencia gracias a la experiencia de los Comandos Jungla y la ayuda de un canino. La sustancia estaba lista para ser transportada por las trochas hacia Venezuela, y luego enviarla hacia Centro y Norteamérica. LN 19/07/2016

CAPTURAN A FAMILIA COLOMBIANA ACUSADA DE TRAFICAR DROGA HACIA VENEZUELA

La Policía colombiana capturó a tres integrantes de una familia encargados de cristalizar la base de coca que salía de 104 laboratorios, ubicados en el sur y centro del país, para transportarlo hacia Venezuela. El padre identificado como "Don Óscar, y sus hijos conocidos con los alias de "Coco" y "Cheo", fueron capturados en sectores residenciales de la ciudad de Villavicencio, capital del Meta. LN 08/08/2016.

Nota: siglas utilizadas para identificar los diarios consultados

LN = LA Nación

LA= Los Andes

LO= La Opinión

EN= El Nacional

EU = El Universal